

Appel pour la refondation du mouvement étudiant

Extraits:

« Si un jeune sur deux accède à l'Enseignement Supérieur, un jeune sur deux en reste exclu et les inégalités sociales comme les discriminations sont encore fortement ancrées au sein du système universitaire. Nous aspirons à créer l'Université des trois millions d'étudiants où chacun aurait sa chance. Comment transformer l'Université pour réaliser cet objectif ?

Sous diverses formes d'engagement, le mouvement étudiant se pose aujourd'hui ces questions. Éparpillé, le mouvement étudiant a obtenu des victoires, il importe maintenant de franchir une étape, de se rassembler dans une perspective commune - la transformation de l'Université - en respectant la diversité des engagements.

Pour cela, toutes les expériences sont utiles. Nous croyons que c'est par la mise en commun de nos interventions que chacune se trouvera renforcée.

Transformer l'enseignement supérieur C'est autour d'axes revendicatifs forts que le mouvement étudiant doit se rassembler : une aide sociale qui favorise l'autonomie des étudiants car

aider les étudiants en partant de leurs situations réelles, c'est garantir la justice sociale, porter une révolution pédagogique à l'université en rapprochant les enseignants des étudiants, en renforçant l'encadrement et en évaluant la formation. Garantir l'égalité, c'est donner les moyens de ces ambitions, c'est défendre et renforcer le caractère national de l'enseignement supérieur.

Faire vivre la citoyenneté Nous ne voulons plus de l'isolement individualiste et nous ne croyons pas aux réponses corporatistes ou exclusivement communautaristes qui divisent plus qu'elles ne rassemblent.

Nous voulons que les Universités et les écoles redevennent de véritables lieux de vie, avec une richesse de débats, d'idées, de vie culturelle. C'est aussi là que la réussite se joue. Le foisonnement des démarches associatives est révélateur de la volonté que nous avons d'être pleinement acteurs et citoyens.

Expositions, ciné-clubs, bourses aux

transformer l'enseignement supérieur, faire vivre la citoyenneté

livres, actions de solidarité, coopératives, défense et conquête de droits étudiants dans les conseils, dans la rue... toutes ces initiatives vont dans le même sens : rapprocher les étudiants et développer la solidarité.

Longtemps, le syndicalisme étudiant a su unifier et rendre complémentaires ces différentes facettes. Aujourd'hui, à nous d'être ambitieux et de construire une nouvelle organisation ! Tout reste à faire. Nous n'avons pas des réponses sur tout mais nous avons une ambition : rassembler le monde étudiant pour retisser le lien social à l'Université et augmenter notre capacité à peser sur le cours des choses.

A nous étudiants, d'impulser ce rassemblement et de dessiner le visage de la nouvelle organisation.

Le congrès de refondation du mouvement étudiant se tiendra du 14 au 17 décembre 2000 à Paris. Devenez acteur à part entière ; participez à la création de cette nouvelle organisation, remplissez le coupon de participation !



le nouveau CAMPUS

Publication de l'Union Nationale des Étudiants de France - Supplément Une/Inform - Juillet 00 - CP 1142ED73

EDITO



Pourtant, à l'heure où connaissances et technologies évoluent sans cesse, où la société devient toujours plus exigeante en terme de qualifications, la formation des jeunes apparaît comme un véritable défi. Une société qui n'investit pas massivement dans cet objectif est une société qui hypothèque son avenir.

Alors quand le ministère opte pour la mise en concurrence des universités ou le gel de l'emploi public, s'organiser collectivement, c'est utile pour gagner l'égalité des chances : aides sociales d'urgence, libre inscription, embauche d'un prof pour doubler un cours... etc... C'est aussi utile pour s'épanouir à l'Université en multipliant les initiatives culturelles, en organisant une bourse aux livres...

L'UNEF est un syndicat étudiant présent sur les facs pour l'informer, l'aider dans ses démarches, ou agir ensemble pour obtenir une aide sociale, trouver un logement, choisir les matières en connaissance de cause, connaître les droits en tant qu'étudiant. Bref, nous sommes là pour faire vivre la solidarité à l'Université et t'être utile pour réussir tes études.

Pour cela, nous devons être citoyen, avoir notre mot à dire sur la qualité de notre formation ou les réformes en cours. C'est l'ambition que se donne l'UNEF en souhaitant être plus efficace, mieux te donner la parole. A l'heure où nous nous engageons avec d'autres forces syndicales et associatives dans la construction d'une nouvelle organisation, nous voulons te permettre d'y participer. Alors tout de suite, te syndiquer, c'est le geste utile pour être citoyen et réussir ton passage à l'université !

Karine DELPAS, Présidente de l'UNEF

Une place en fac, c'est un droit !

Pour gagner la place dans les filières et le fond de ton choix, l'aider dans les démarches, agir ensemble pour faire respecter nos droits, l'UNEF met à ta disposition le

S.O.S. inscription
01.42.45.84.84



UNEF S.O.S. INSCRIPTION - 52, rue E. Paillard - 75019 Paris



Des réunions de pré-entrée pour être citoyen ... pour réussir tes études.

L'administration ne t'informer pas de tes droits, du fonctionnement de la fac, du contenu des formations... Pourtant, une série d'infos peuvent t'être indispensables. Pour cela, l'UNEF te propose dans chaque filière des réunions de pré-entrée.

- discuter du contenu des cours et faire le choix de tes enseignements, choisir ton emploi du temps,
- rencontrer les élus étudiants,
- t'informer de tes droits et t'aider à les faire respecter (exams, aide sociale, étudiants salariés...),
- connaître le fonctionnement de la fac et la vie du campus,
- s'organiser ensemble en faisant vivre ensemble l'association UNEF de la filière.

Restons en contact ...

Réunion de pré-entrée Je commande le guide de l'étudiant
 Je m'inscris (joindre un chèque de 20 Frs à l'ordre de FE-Unef)

Nom prénom : Fac filière :
 Adresse : CP Ville :
 Tel :

Je rejoins l'association UNEF de ma filière : (joindre un chèque de 80Frs à l'ordre de FE-Unef)
 Je participe à la construction d'une nouvelle organisation

Bulletin à renvoyer à UNEF - 52 rue Ed. Paillard - 75019 Paris - 01.42.45.84.84 - E-mail unef@unef.eu.org - 3615 UNEF

La Mutuelle des Étudiants

Etre citoyen, c'est aussi être acteur de sa mutuelle.

Si depuis quelques mois est apparue la mutuelle des étudiants dans le paysage mutualiste, c'est bien pour redonner aux adhérents mutualistes plus de poids dans leur mutuelle, notamment suite aux dérivés de la MNEF. Cette mutuelle est né avec pour ambition une gestion plus démocratique et transparente, réellement contrôlée par ses adhérents. Une mutuelle gérée par ses adhérents c'est aussi une mutuelle plus proche de leurs préoccupations et donc de leur santé.



UNEF S.O.S. INSCRIPTION - 52, rue E. Paillard - 75019 Paris

Aide sociale

Chacun doit avoir sa chance

Si la société française a, en parti, réussi le pari de la massification, celui de l'égalité des chances reste à gagner !

En effet, nous sommes encore 40% à devoir nous salarier pour pouvoir suivre nos études, à vivre dans des logements insalubres à loyers prohibés, à ne pas pouvoir voyager ne serait-ce que pour nos études.

Avec le Plan social mis en place par Claude Allègre, nous avons gagné des

avancées (augmentation du montant des bourses, allocation d'étude, ...).

D'autres droits restent encore à conquérir :

- ◆ construction et accès des logements sociaux
- ◆ tarif sur les transports
- ◆ augmentation en nombre et montant des aides financières (bourses...), exonération des droits d'inscription, remboursement des frais illicites.

Enseignements

Une formation de qualité pour un emploi qualifié

Permettre à tous de réussir ses études, c'est s'attaquer à l'échec en DEUG, respecter les choix de formation de chacun, garantir l'insertion professionnelle et favoriser des poursuites d'études à l'étranger. Or nous sommes encore nombreux à subir l'échec. Chaque année, parce que la volonté des étudiants est plus forte que le manque de moyens, nous gagnons le doublement de cours, la construction de bibliothèques ou la levée de la sélection.

Ces acquis sont à généraliser partout :

- des cours à effectifs réduits et la levée des capacités d'accueil par l'embauche d'enseignants
- des salles multimédias en libre accès et l'extension des BU
- le respect des niveaux de qualification dans l'embauche de jeunes diplômés
- une grille européenne des équivalences.

Formation Les licences professionnelles ...

Un nouveau diplôme est né. De sa mise en place à l'insertion professionnelle, beaucoup reste à gagner.

Si ce diplôme est reconnu nationalement, la place laissée au MEDEF comporte des dangers. Dans une société où connaissances et technologies évoluent rapidement, une formation professionnalisante doit offrir les savoirs fondamentaux permettant tout au

long de sa vie de comprendre ces évolutions. De plus, aucune garantie n'est aujourd'hui donnée par le MEDEF quant à la reconnaissance de ce diplôme à bac+3 dans les conventions collectives. L'UNEF et la CGT prévoient d'engager

par filières et par branche de métiers des actions pour faire reconnaître ce diplôme et améliorer son contenu (enseignements, stages en entreprises.) Nous l'invitions à y participer pour la réussite de ses études et de ton avenir professionnel.

Les droits d'inscription illicites

Le montant des frais d'inscription est fixé chaque année par un arrêté national. Ils s'élèvent à 849F.

Pourtant, beaucoup d'universités rajoute des frais supplémentaires. Si on t'a obligé à payer des frais illicites, tu peux en demander le remboursement au président de l'Université (cf. lettre ci-jointe).

Modèle de lettre de demande de remboursement de droits illicites (avec Accord de Réception) Monsieur,

En début d'année, je vous suis acquitté(e) de mes droits d'inscription pour l'année 2000-01. J'ai payé X Frs, or récemment j'ai appris que ces droits sont obligatoires, pour être régulièrement inscrit, les droits dont le montant est fixé nationalement par arrêté ministériel en vertu de l'article 48 de la loi n°1109 du 24 mai 1951. Ces droits nationaux de montant cette année-là à 849 Frs.

Il n'était pas signalé, lors de l'inscription, que les droits supplémentaires fixés par l'université, étaient facultatifs. L'inscription et la délivrance de la carte d'étudiant ont été subordonnés au versement de cette contribution annuelle dénommée "frais de gestion", "frais de dossier", selon les cas.

En conséquence de quoi, je vous demande de bien vouloir aller voir vos services afin que les "frais de gestion" que j'ai versés me soient remboursés, c'est-à-dire la somme de X Frs.

En espérant que ma demande sera prise en compte, et dans l'attente d'une réponse favorable de votre part, je vous prie de recevoir, Monsieur le Président, l'expression de mes sentiments respectueux. (signature)

La démocratie à l'Université j'en fais mon affaire !

A chaque niveau de l'université, des instances (UFR, université, CNESER) décident de nos formations. Souvent méconnaissables des étudiants, la participation est donc faible aux élections (10%). Ceci explique peut-être cela, d'autant plus que les élus étudiants ont souvent du mal à peser sur les choix en dehors des mobilisations étudiantes. C'est parce qu'il y a urgence pour la citoyenneté et la démocratie que les institutions universitaires doivent être renouvelées, être plus et mieux à l'écoute des étudiants.

Mais le syndicalisme étudiant porte aussi sa part de responsabilités et c'est conscientes du regard souvent critique des étudiants et des enjeux qu'il s'ouvre pour l'Enseignement Supérieur, que l'UNEF, l'UNEF-ID et de nombreuses associations étudiantes font le pari de construire une nouvelle organisation. Pour qu'elle corresponde vraiment aux attentes de tous, nous te proposons de participer à cette élaboration collective notamment en remplissant le coupon de participation.

Être citoyen, ce n'est pas vivre dans la précarité, être exclu du savoir ou vivre dans la clandestinité. Alors pour gagner l'égalité des chances, l'UNEF lance deux dispositifs :

Zéro expulsion

130 000 étudiants étrangers sont inscrits dans les universités françaises. * Quelle richesse pour l'enseignement supérieur et pour la France. L'accès au savoir, l'ouverture sur le monde et l'Europe doivent se traduire dans nos facs. La circulaire Lang Chevènement renforce le rôle des préfetures dans le contrôle de l'accès des étudiants étrangers à

l'université. Les préfetures n'ont pas à déterminer le sort pédagogique d'un étudiant ! Pour que les étudiants étrangers ne soient pas les "sous citoyens" de l'Enseignement Supérieur et parce que le savoir n'a pas de frontière, l'UNEF met en place le dispositif Zéro Expulsion.

Tout de suite, dès les chaires d'inscription, si tu as oublié de faire ta demande de bourses, si on te la

refusée, si tu n'as pas de logement, si tu peux l'emparer du dispositif que l'UNEF met à ta disposition le

SOS aides sociales pour démarrer l'année dans de bonnes conditions.

Être citoyen, c'est s'engager immédiatement pour :

- la rénovation des institutions
- le droit de maîtriser son orientation et le contenu de sa formation
- la construction d'une nouvelle organisation étudiante.

SOS aide sociale



Agissons ensemble ...

2 dispositifs d'urgence :

Je m'empare du SOS Aides Sociales

Je m'empare du ZÉRO Expulsion

Voilà mes difficultés, mes propositions :

Nom prénom : Fac filière :

Adresse : CP : Ville :

Tel :

Je rejoins l'association UNEF de ma filière (joindre un chèque de 80Frs à l'ordre de Fe-UNEF)

Je participe à la construction d'une nouvelle organisation

